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PROTOKOLL ZUR VOLLVERSAMMLUNG 
ORIENTIERUNGSLAUF 2022 
 

Organisator Fachgebiet Orientierungslauf Amt:  

Protokollführer Thomas Döhler Amt:  Verantwortlicher Kommunikation OL 

Datum, Uhrzeit: 20.03.2022, 09:30 – 13:10 Uhr  

Ort: Online über Microsoft Teams 

Gremien / Thema Vollversammlung Orientierungslauf 

Verteiler Vorstand des Fachgebietes Orientierungslauf 
Bezirks- und Gaufachwarte Orientierungslauf 
Vereinsvertreter*innen Orientierungslauf 
Interessierte 
Zur Kenntnis: Geschäftsstelle, Präsidium 
 

Anwesende 
Status: a = anwesend, e = entschuldigt, r = remote 

Name Amt Status 

Thomas Döhler Verantwortlicher Kommunikation OL a 

Alfons Ebneth Verantwortlicher Bildungsmaßnahmen OL a 

Blandine Ehrl Vorsitzende Fachgebiet Orientierungslauf a 

Daniel Janischowsky Verantwortlicher Leistungs- u. 
Nachwuchsförderung OL 

a 

Fabian Janischowsky Verantwortlicher Wettkampfwesen OL a 

Michael Rödel Verantwortlicher Administration OL a 

Ines Schikora Verantwortliche Jugend OL  a 

Stephan Schneuwly Verantwortlicher Kartenwesen, Umwelt und 
Naturschutz OL 

a 

Veikko Baath Neuer Verantwortlicher Wettkampfwesen OL a 

Andre Böhme Bezirksfachwart Mittelfranken  a 

Peter Weigold  Bezirksfachwart Niederbayern  a 

Roger Ebert  Bezirksfachwart Oberbayern  a 

Angelika Schöps Gaufachwartin Landshut a 

Angelika Weid TV 1894 Coburg-Neuses a 

Michaela Cioniou  Interessierte a 

Klemens Janischowsky Vereinsvertreter OLG Regensburg a 

Lukas Janischowsky Vereinsvertreter TSV Bernhardswald a 

Peter Simon  Vereinsvertreter MTV Bamberg a 

Ralph Körner Vereinsvertreter OLV Landshut a 

Karin Vogl Vereinsvertreterin SV Mietraching a 

Stefan Hötzinger Vereinsvertreter TSV Natternberg a 

Teodor Yordanov Ivanov Vereinsvertreter OC München a 

Siegfried Liebl Vereinsvertreter TV Osterhofen  a 
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Ralph Meißner Vorsitzender Förderverein OL Bayern a 

Roland Vogl Mitglied Trainerrat a 

Wolfram Pohl Kadertrainer a 

Oskar Paulicks Vizepräsident Bayerischer Turnverband a 

Tagesordnung 
 

TOP 1  Begrüßung, Formalia und Organisationshinweise 
TOP 2 Bericht des Vorstands 
TOP 3 Verabschiedung scheidender Vorstandsmitglieder 
 Nominierung der kommissarischen Übernahme freier Vorstandsposten 
TOP 4  Anträge 
TOP 5  Sonstiges & Fragen 
 Feedback & Verabschiedung 
 
 

PROTOKOLL 

Art: I = Information, A = Aufgabe, B = Beschluss 

Thema / Tagesordnungspunkt Art Zuständigkeit 
/ Termin 

 
TOP 1 Begrüßung, Formalia und Organisationshinweise 
Blandine Ehrl begrüßt Anwesende, im Besonderen Vizepräsident Oskar Paulicks 
Tagesordnung: einstimmig genehmigt 
Protokollführung: Thomas Döhler 
Protokoll der Vollversammlung 2021: einstimmig genehmigt 
 
Ralph Körner bittet um Bericht zu dem weiteren Ablauf der Anträge von 2021, Blandine 
Ehrl berichtet, siehe weiter unten. 
 
Grußwort von Oskar Paulicks: Freut sich, dass das Fachgebiet und die Vereine so 
zahlreich teilnehmen. Nachdem Rücktritt der VPin Finanzen ist man weiterhin auf der 
Suche nach einem/r NachfolgerIn. Die neue BTV-Homepage soll im Juni online gehen. 
Die Einschränkungen durch Corona haben beim Sport und den Vereine Spuren 
hinterlassen, so fehlen 2 Jahre Nachwuchsarbeit. 2023 findet das Landesturnfest in 
Regensburg statt, hier sollte das Fachgebiet bitte noch die Wettkämpfe melden. 
 

  
 

 
TOP 2 Bericht des Fachgebietsvorstands  
a) Vorsitzende Blandine Ehrl 
Regelmäßige Vorstandssitzungen, größtenteils wurde dabei über die Zusammenarbeit 
mit dem BTV gesprochen, es gab eine Sitzung zum Thema Finanzen des Fachgebiets mit 
der zuständigen BTV-Fachbetreuerin Kristin Witzke. 
Beim BTV-Online Kongress hatte das FG vier Referenten gestellt, darunter den mit den 
meisten Teilnehmenden. 
Insgesamt gestaltete sich die Zusammenarbeit mit dem BTV bei einzelnen Themen 
schwierig, es fanden auch zwei Gespräche mit Präsidium/Geschäftsführung statt. 
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Antrag 2021 O-Sportarten: Präsidium gab die Rückmeldung, dass man es als strategisch 
ungünstig sieht, wenn der BTV die Sportarten MTBO, Ski-O und Trail-O zugewiesen 
haben möchte. 
Rückfrage Ralph Körner: Wie sieht der Vorstand diese Antwort? 
Ehrl: Vorstand will Entwicklung auf Bundesebene abwarten und wenn dort die 
entsprechende Zuweisung an den DTB erfolgt ist, dieses auch für Bayern beantragen. 
 
b) Verantwortlicher für Administration Michael Rödel 
Leider gab es viele Themen, die den Vorstand in Beschlag genommen haben und 
unnötig Zeitressourcen verbrauchen – Zusammenarbeit im Tagesgeschäft mit BTV bei 
Geschäftsabläufen ist aufwändig, Dinge werden in Frage gestellt, die in einem Gespräch 
mit der ehemaligen Vizepräsidentin Finanzen Briet bereits von Ehrl und ihm geklärt 
waren. Viel unnötige Arbeit, die vom Unverständnis für die Sportart und der Arbeit 
beim OL herrührt. Dadurch fehlt Zeit für die Entwicklungsarbeit des OL – es gibt 
weniger OL in der Breite als vor 20/30 Jahren. 
 
c) Verantwortlicher für Bildungsmaßnahmen Alfons Ebneth 
Es gab zwei Fortbildungen – einmal zu Trail-O, einmal zu Nachwuchsgewinnung. 
Auf Bundesebene läuft eine Trainer A-Ausbildung. 
Die Fortbildungen OL haben in den letzten Jahren immer ein Plus erwirtschaften 
können, was wieder dem Fachgebiet zugutekam. 
 
Bevor er sein Amt niederlegt dankt er allen, mit denen er in den letzten 15 Jahren 
zusammenarbeiten durfte, er hat dadurch viele nette Leute und eine tolle OL-Familie 
kennengelernt. Ehrl dankt Ebneth noch einmal besonders für die viele Arbeit. Der OL in 
Bayern würde heute nicht da stehen, wo er steht, wenn es Alfons nicht gegeben hätte. 
Paulicks gibt den Dank des gesamten Präsidiums für das riesige Engagement von Alfons 
weiter, der ja nicht nur für das Fachgebiet verantwortlich war, sondern noch viele 
weitere Tätigkeiten übernommen hatte. 
 
d) Verantwortlicher für Kommunikation (PR) Thomas Döhler 
Bayernturner gibt es jetzt auch digital, für diesen wurden fünf zweiseitige Berichte 
(Festpostennetze, OL als Familiensport, OL über Generationen, ARGE ALP 2x Vorschau + 
Wettkampfbericht) geliefert. Leider hat man dann in einem Heft die 
Wettkampfberichte abgelehnt, da es dann zu viel OL sei. Diese Berichte sind dann aber 
nicht automatisch im nächsten Heft erschienen. 
Kritisch zu sehen ist, dass man früher eine Erinnerungsmail erhalten hat – Beiträge 
BayernTurner, Beiträge FitmacherNews. Zu letzterem wurde auf Nachfrage mitgeteilt, 
dass man sich passende Sachen von der Homepage nimmt – seitdem kam aber OL nicht 
mehr in den FitmacherNews vor. 
Homepage ist in Arbeit, auf der aktuellen Seite gibt es technische Probleme (keine 
neuen Abschnitte, RSS-Feed geht nicht mehr) auf Nachfrage erhält man keine 
befriedigende Antwort. Wie es mit der Seite des Fachgebietes auf der BTV-Seite 
weitergeht ist immer noch unklar – seit Februar 2021 und auch seit der letzten 
Vollversammlung, wo das Thema angesprochen wurde – warte ich auf eine Antwort. 
Oskar Paulicks versprach sich der Themen – Erinnerung Beiträge BayernTurner, 
FitmacherNews und Rückmeldung Homepage – anzunehmen. 
Zwischenfrage im Chat: Warum dürfen Ungeimpfte nicht bei regionalen Läufen starten? 
Antwort von Oskar Paulicks: Der BTV hält sich an die aktuellen Bestimmungen des 
Freistaates Bayern. 
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e) Verantwortlicher für Wettkampfwesen Fabian Janischowsky 
Im Jahr 2021 gab es ein vollständiges Wettkampfprogramm mit allen BayernCup-Läufen 
und Bayerischen Meisterschaften. Bei den Teilnehmerzahlen gab es zu 2020 eine 
leichte Steigerung, man sieht allerdings im Bereich des weiblichen Nachwuchs einen 
Rückgang. 
Die vom SV Mietraching erstmals durchgeführte Sprintstaffel ist auf durchweg positives 
Echo gestoßen. 
Vorstellung der Termine 2022. Fabian bittet um rechtzeitige Bewerbungen für die 
Saison 2023.  
Vorschau auf internationale und nationale Veranstaltungen in Bayern im Jahr 2022 und 
2023. 
 
f) Verantwortlicher für Leistungs- und Nachwuchsförderung Daniel Janischowsky 
g) Verantwortliche für Jugend (Vertreterin für die BTJ) Ines Schikora 
h) Kadertrainer Wolfram Pohl 
In 2021 fanden statt: 15./16.05. in Mietraching und 03./04.07. in Hilpoltstein 
Kadertraining 
01.-08.08. ein kurzfristig umorganisiertes Trainingslager bei Schwerin, da ein 
Trainingslager im Ausland kurzfristig abgesagt werden musste 
17.-19.09. JLVK bei Potsdam – Bayern 3. in Gesamtwertung 
25./26.09. Kaderlehrgang beim Landesstützpunkt in zwei Gruppen 
Ende November JAKT im Harz 
Vorstellung des Landeskaders und Kaderumfelds und der geplanten Kadermaßnahmen 
2022. 
 
Ralph Körner kritisiert, dass der Kader nach Schweden ins Trainingslager geht, wenn in 
Bayern ein Mehrtage-OL stattfindet. Das sollte zukünftig vermieden werden. 
Ralph Meißner wendet ein, dass Deutsche OLer verhältnismäßig wenig an Mehrtage-OL 
teilnehmen, wenn darin nicht eine DM oder BRL eingebunden ist. 
 
i) Verantwortlicher für Kartenwesen, Umwelt und Naturschutz Stephan Schneuwly 
Von OCAD gibt es die neue Sketch-App, damit kann man Kartenarbeit auf dem Handy 
erledigen und sehr einfach Desktop und Handy-Dateien synchronisieren. 
Beim Kartenarchiv bittet er um selbständiges Eintragen der Karten auf o-maps.de 
Nachfrage von Veikko Baath, ob man da auch Trainingskarten erfassen soll, die kein 
Wettkampfniveau haben – Stephan würde es nicht machen. 
 
j) Verantwortliche:r für Schule und Verein 
Position unbesetzt 
 

 
TOP 3 a Verabschiedung scheidender Vorstandsmitglieder 
Blandine dankt Alfons Ebneth noch einmal für seinen Einsatz für den OL in Bayern. 
Verabschiedet wird von ihr auch Wolfram Pohl als Kadertrainer, der ein Jahr diese 
Position übernommen hatte. Wolfram hofft, dass es in 2022 besser und 
Kadermaßnahmen wieder ohne  Einschränkungen laufen werden können. 
 
TOP 3 b Nominierung der kommissarischen Übernahme freier Vorstandsposten 
1.Stellvertretender Vorsitzender:  
Vorschlag: Fabian Janischowsky 
Wahl: Einstimmig ohne Gegenstimme und ohne Enthaltung 
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2. Stellvertretender Vorsitzender: 
Vorschlag: Thomas Döhler 
Wahl: Einstimmig ohne Gegenstimme und ohne Enthaltung 
 
Beauftragter für Bildung 
Vorschlag: Fabian Janischowsky 
Wahl: Einstimmig ohne Gegenstimme und ohne Enthaltung 
 
Beauftragter für Wettkampfwesen  
Vorschlag: Veikko Baath 
Wahl: Einstimmig ohne Gegenstimme und ohne Enthaltung 
 
Kadertrainer 
Vorschlag: Valtteri Kolehmainen 
Wahl: Einstimmig ohne Gegenstimme und ohne Enthaltung 
 
Alle gewählten nehmen ihr Amt an. 
Die Wahl gilt bis zur nächsten Wahl des Landesvorstandes im Jahr 2023. 
 

 
TOP 4 Anträge  
 
Antrag 1: Kürzung der H18 BM Staffel 
Aktueller Stand: H18 auf 2x3.5Lkm 
Antrag:  H18 auf 2x3Lkm 
Begründung:  

− Der Sprung von H14 auf H18 von 2x2 auf 2x3.5Lkm ist deutlich zu groß, weil die 
H16 keine eigene Kategorie bilden kann  

− Mit der Kürzung auf 2x3Lkm könnte dieser Sprung verkürzt werden, sodass die 
Belastung nicht so stark ansteigt 

− Aus Ausrichter-Sicht wäre kein Mehraufwand zu leisten, da die H18 dann statt 
mit der HE mit der H45 zusammengelegt werden kann 

 
Antrag einstimmig angenommen. 
 
 
Antrag 2: Teilnahmebeschränkung für Kartenaufnehmer bei der BM Sprint 
Aktueller Stand: Kartenaufnehmer bei BM Sprint sind für den Wettkampf zugelassen 
Antrag:  Kartenaufnehmer dürfen bei der BM Sprint nicht startberechtigt sein (2.1.3 
WKB) 
Begründung:  

− Vereinheitlichung des Regelwerks 

− Bei allen anderen Wettkämpfen sind Kartenaufnehmer ebenfalls von der 
Teilnahme ausgeschlossen 

Teo: ob dies dann für Dauer gilt oder nur beim ersten Wettkampf? 
Fabian: bisher so gehandhabt, dass immer der aktuelle Stand der Karte gilt. 
Vorschlag von Fabian: Heute Abstimmung über diesen Antrag, anderes Thema sollte 
extra behandelt werden, da für 2022 kein entsprechender Handlungsbedarf. 
 
Antrag: einstimmig angenommen. 
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Ralph Körner: empfiehlt Anwendung der Regelung von deutscher Ebene, welche 
Einschränkungen beim Startrecht gelten sollen. 
Michael Rödel: ist ein grundsätzliches Thema der Fairness, sollte noch einmal 
besprochen werden. 
 

- Thema soll diskutiert und 2023 noch einmal besprochen werden, wie mit den 
Einschränkungen des Startrechtes umgegangen wird (Kartenaufnehmer usw.) 

 
 
Antrag 3: BM Sprint als Einzellauf 
Aktueller Stand: BM Sprint als Doppelsprint 
Antrag:  BM Sprint als Einzellauf 2.2.1.3 
Begründung:  

− Ziel des Sprint-OLs ist die erforderliche Technik bei höchster physischer 
Belastung anzuwenden.  

− Als Doppelsprint unterscheidet sich die Gesamtdauer kaum von der 
Mitteldistanz.  

− Bei gleichzeitigem Stattfinden einer Sprintstaffel am selben Tag ist die 
Belastung für die Läufer mit einem Doppelsprint zu hoch. 

− Diese Regelung wurde in den letzten beiden Jahren bereits mit einer 
Ausnahmegenehmigung umgangen 

− Anpassung der bayrischen Sprintform an nationale und internationale WKB  
 
Diskussion, ob man weiterhin die Option lässt, dass BM Sprint als Doppelsprint möglich 
ist, nur ein Lauf oder ob man verpflichtend BM Sprint (Ein Lauf) + Sprintstaffel festlegt.  
Wunsch nach Flexibilität wurde mehrfach geäußert – diese kann man durch Ausnahme 
ermöglichen. 
 
Abstimmung: Annahme des Antrags bei 5 ja, 1 Nein, 1 Enthaltung. 
 
 
Antrag 4: Getränke im Ziel- und Startbereich  
Aktueller Stand: keine Vorgabe/Eigenverantwortlichkeit des Ausrichters. 
Antrag:  Getränke im Zielbereich müssen zur Verfügung gestellt werden, bei längeren 
Wegen zum Start auch auf dem Weg zum Start. 
Begründung:  

− Versorgung der Teilnehmer vor und nach dem Lauf, um die Gesundheit der 
Läufer zu schützen. 

− Zentralisierte Entsorgung 
Trinkgefäß (Flasche oder Becher) kann von jedem selbst mitgebracht werden. 
Mehrere Meinungsäußerungen, die sich gegen eine solche Pflicht wenden, erschwert 
u.a. die Genehmigung.  
 
Abstimmung: Antrag einstimmig abgelehnt. 
 
 
Antrag 5: Angebot eines Massenlagers 
Aktueller Stand: keine Vorgabe/Eigenverantwortlichkeit des Ausrichters 
Antrag:  Verpflichtung der Ausrichter zur Bereitstellung eines Massenlagers. 
Begründung:   

− Förderung des Zusammenhalts in den Vereinen und unter den Vereinen 
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− Vor allem bei Vereinen mit vielen Kindern und Jugendlichen ist die privat 
organisierte Übernachtung eine Kostenfrage 

Diskussion über Notwendigkeit, stellt manche Vereine aber vor nicht lösbares Problem 
(Raum München z.B.) 
 
Abstimmung: Bei 6 Nein Stimmen und einer Enthaltung abgelehnt. 
 

 
TOP 5 Sonstiges & Fragen 
 
5a) Sprintstaffel – Meisterschaft ja oder nein? 
Option a:  jährliche Einführung der Sprintstaffel als BM (m-w-m) mit reduzierten 
Kategorien (z.B. <14 15-45 und >55) 
Option b: Alternierende Staffel (Sprint-Wald) als BM 
Option c: Beibehalten der Sprintstaffel als offener Wettkampf mit einer Kategorie 
(Aktueller Zustand) 
 
Stephan Schneuwly wendet ein, dass es ein internationales Meisterschaftsformat ist. 
Sieht aber das Problem der Teamzusammensetzung in Bayern. Plädiert deshalb für 
einen Sprintstaffel-Pokal statt Meisterschaft. 
Michael Rödel wendet sich gegen eine weitere Meisterschaftsdisziplin. 
Veikko plädiert für Variante C. 
Roland Vogl: Echo war sehr positiv, es wollte aber niemand eine Meisterschaft daraus 
machen – die Frage ist auch, ob man jährlich einen Ausrichter findet, was bei einer 
Meisterschaft sein müsste. 
Sprintstaffel sollte auch im Wald möglich sein. 
Zusammenfassend: Option C mit Pokalvergabe 
 
5b) Stellenwert Sprint 
Ralph Meißner bedauert, dass es keine DPT-Läufe in Bayern gibt, seitdem Ralph Körner 
die Organisation der DPT abgegeben hat. Er plädiert dafür, dass das Thema wieder 
höher gewichtet wird. 
Abgaben sollten nicht abhalten: 50 ct, für DOSV-Vereine 25 ct 
Veikko Baath: BayM Sprint ist in diesem Jahr DPT  
 
5c) O-Manager 
Fabian Janischowsky bittet die Vereine ihre Wettkämpfe selbsttätig im O-Manager 
einzutragen, wird dann auf der neuen Homepage direkt angezeigt. 
Für Meldungen kann weiterhin orienteeringonline genutzt werden – externen Link 
setzen. 
 
5d) Trainierlehrgang 
Fabian Janischowsky bittet um Rückmeldung der Vereine bzgl. Bedarf einer Trainer-C-
Ausbildung, damit eine solche wieder stattfinden könnte. 
 
5e) Wortmeldung Ralph Körner 

- TV 1881 Altdorf mit neuer OL-Abteilung 
- Dank an Vorstand, der sehr viel Zeit und Kraft für die Auseinandersetzung mit 

dem BTV aufwenden muss 
- Es gibt Überlegungen einen Bayerischen Orientierungssport-Verband zu 

gründen, um eine weitere positive Entwicklung unserer Sportart zu 
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ermöglichen – Zielsetzung wie bei der Gründung des DOSV, man muss sich aber 
bewusst sein, dass aktuell nicht alles lösbar wäre (Kleinsportverband erhält 
keine Talentfördermittel, eigene Verwaltung nötig) 

 
Alfons Ebneth bittet darum, dass man Ergebnis des Gesprächs DTB – DOSV abwarten 
sollte. Blandine Ehrl fände aktuell eine solche Verbandsgründung positiv. Daniel 
Janischowsky: Aktuell erhalten wir 20.000 € vom BLSV über den BTV für die 
Nachwuchsarbeit. Ralph Körner ergänzt, dass es nicht das Ziel sei, den OL sofort vom 
BTV zu lösen, sondern die Verhandlungsposition zu stärken. Es geht zunächst vor allem 
um eine Interessensvertretung der bayerischen OL-Vereine. 
 
5f) Förderverein OL Bayern 
Ralph Meißner berichtet kurz über die geförderten Projekte und die Arbeit des 
Fördervereins OL Bayern im abgelaufenen Jahr. 
 
Blandine Ehrl beschließt die Vollversammlung um 13:10 Uhr 
 
20.03.2022 
 

 
____________________    _________________ 
Versammlungsleiterin      Protokollführer 
Blandine Ehrl      Thomas Döhler 
 
 


